

SIGUIENDO SECTORES

Renta petrolera, la más alta en los últimos cuatro años

Creció 35 % en el 2018 al llegar a \$ 21,7 billones y la mitad los puso el Impuesto de renta.

- Compartir
- 3 Comentar
- Guardar
- Reportar
- Portada



A 209 billones de pesos llegó la renta petrolera acumulada entre el 2009 y el 2018, según datos de la Asociación Colombiana del Petróleo con cifras la **Dian**, la ANH y el **Ministerio** de Hacienda... Foto: Jaime Moreno/Archivo EL TIEMPO

RELACIONADOS: **PETRÓLEO** REGALÍAS PETROLERAS FINANZAS PÚBLICAS

Por: **Economía y Negocios** | 11 de noviembre 2019, 09:09 p.m.

Superado el choque petrolero que le costó no solo importantes recursos al fisco del país, sino el aplazamiento de millonarios planes de inversión de las compañías petroleras para la búsqueda de nuevos recursos de crudo y gas, el año 2018 cerró con el mayor nivel de renta petrolera desde el 2014, para beneficio de las arcas públicas.

Temas relacionados

- FRACCIÓN NOV 03**: Reino Unido impone moratoria al fracking por temor a sismos
- DÓLAR NOV 01**: Dólar en Colombia cae más de 44 pesos y se cotiza a menos de \$ 3.340
- PETRÓLEO OCT 23**: Petróleo subió más de 2 % este miércoles

En efecto, el año pasado, según cifras de la **Dian**, el **Ministerio** de Hacienda y la Agencia Nacional de Hidrocarburos, compiladas por la Asociación Colombiana del **Petróleo** (ACP), entre aportes al Gobierno Central y la causación de regalías, con destino a las regiones del país, las compañías de exploración y producción de hidrocarburos le giraron al Estado 21,7 billones de pesos, monto que comparado con los 16,2 billones de pesos del 2017 implicó un aumento del 35 por ciento.

Del millonario monto girado por las empresas petroleras y con el que se podría pagar 1,7 veces lo que costará el **Autot** de Bogotá recientemente adjudicado, el 70 por ciento lo recibió el Gobierno Central (15,2 billones de pesos), mientras que el 30 por ciento correspondió a las regalías causadas.

Dentro del millonario monto de recursos entregado por el sector, con los que se apalancan programas sociales, la educación y obras de desarrollo en las regiones productoras y no productoras de hidrocarburos, el rubro protagonista fue el impuesto de renta.

Dicha contribución, que refleja la mayor generación de utilidades de las empresas, llegó a 11 billones de pesos, no solo siendo el 50 por ciento de toda la renta petrolera, sino creciendo un 55 por ciento con respecto al 2017, cuando su valor fue de 7,1 billones de pesos y creció solo 13 por ciento.

Incluso, el impuesto de renta aportado por el sector, de acuerdo con el reporte estadística de la ACP, evidencia que esos 11 billones de pesos de renta estuvieron muy cerca del nivel observado en el 2013, año en el que la renta petrolera tuvo su mayor nivel, con 33,5 billones de pesos.

En total, según el registro estadístico, los aportes que recibe el Gobierno Central como ingresos petroleros pasaron de 11,1 billones de pesos a 15,2 billones, situación que implicó un aumento del 37 por ciento y que, además, llevó a que su participación en el total de los ingresos corrientes de la Nación subiera al 11 por ciento, tras ubicarse en el 8 por ciento en el 2017 y en el 6 por ciento en el 2016.

El aumento ayudó a compensar la leve caída en los dividendos que le gira **Ecopetrol** a la Nación, cifra que pasó de 3,6 billones de pesos en el 2017 a 3,2 billones en el 2018.

A impulsar la industria

Pero el cambio en esta situación se verá en el balance fiscal del Gobierno al corte del 2019, toda vez que en el 2018 las ganancias de la compañía de mayoría estatal llegaron a 11,56 billones de pesos, de los cuales 9,25 billones de pesos se giraron en dividendos este año a todos los accionistas, correspondiéndole 8,18 billones de pesos a la Nación.

El presidente de la ACP, Francisco José Lloreda, señala que estos dineros no solo son fundamentales para la sostenibilidad fiscal del país, sino también para mantener la autosuficiencia energética, pero recalca que potenciar los recursos de crudo y gas dependerá de que se logren superar los obstáculos, para así subir la producción. "Mayor producción significa mayores ingresos para la Nación y, a su vez, mayores programas de inversión y desarrollo", agregó.

Y aunque los efectos del descuento del IVA en la inversión de bienes de capital podrían incidir a la baja en el recaudo del impuesto de renta a partir del 2020, el gremio no prevé un gran impacto. Esto debido a que dos terceras partes de la producción de **petróleo** se exportan y desde hace décadas toda exportación de cualquier bien genera la posibilidad de que el Gobierno retorne el IVA pagado por el exportador, bajo el principio internacional de que no se exportan **impuestos**.

Al respecto, Germán Espinosa, presidente de la Cámara de Servicios Petroleros (Campetrol), sostiene que en la medida en que la nueva ley de reforma tributaria, que tramita el Gobierno en el Congreso, permita el descuento del IVA, habrá más recursos para inversión por parte de las compañías, lo cual implicará mayores ingresos a través del impuesto de renta y los dividendos de **Ecopetrol**.

Y agrega que en tiempos de estrechez fiscal el gasto público es el principal perjudicado, pues el Gobierno Nacional debe recortar su presupuesto y ajustarlo para cumplir con la regla fiscal, por lo cual es necesario un trabajo articulado entre el Gobierno, la industria y el territorio para seguir impulsando la reactivación del sector petrolero.

ÓMAR G. AHUMADA ROJAS
SUBEDITOR DE ECONOMÍA Y NEGOCIOS
En Twitter: [@omarahu](#)

Descarga la app El Tiempo

Con ella puedes escoger los temas de tu interés y recibir notificaciones de las últimas noticias.

[CONÓCELA ACÁ](#)

Descubre noticias para ti

SENTENCIA NOV 11
Ella es María Fernanda Aristizábal, la nueva Señorita Colombia

ESPAÑA 12:14 AM
El vertiginoso ascenso del partido ultraderechista Vox en España

CARRERA SÉPTIMA NOV 11
El 15 de diciembre terminarán las obras de la 7.ª peatonal

SAMSUNG
La tecnología lo acerca al arte

Empodera tu conocimiento

EVO MORALES 11:22 P.M.
La primera noche de un presidente en el suelo

EN EL OJO DE LA JUSTICIA 11:04 P.M.
Las lecciones de la caída de Botero / Opinión

MENORES 10:58 P.M.
¿Cómo evitar una explosión del reclutamiento forzado de menores?

ELN 10:29 P.M.
Piden a Eln cumplir exigencia del Gobierno e intentar la paz

Nuestro Mundo

COLOMBIA INTERNACIONAL

BOGOTÁ MEDELLÍN CALI BARRANQUILLA

BUENAVENTURA 04:50 A.M.
Un hombre muerto y niño desaparecido en choque en mar de Buenaventura
Armada Nacional logró salvar a tres personas tras el impacto de embarc...

INDÍGENAS 10:11 P.M.
Desde 2016 han sido asesinados 198 indígenas en Colombia

LA GUAJIRA 12:00 A.M.
Recorra con nosotros los 5 puntos más extremos de Colombia para vivir
En nuestro país hay lugar en los que las condiciones naturales son sum...

PAYASOS 07:22 P.M.
Payasos despidieron a 'Piquiña' en medio de un multitudinario sepelio

EVO MORALES 07:22 P.M.
Futura presidenta (e) de Bolivia está casada con político colombiano

Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO



TE PUEDE GUSTAR

Enlaces Patrocinados por Taboola

Aprende inglés online 'Gira la ruleta' y descubre tu descuento!
Open English

El aprendizaje de lenguas para los perezosos
Fast Phrases

El traductor instantáneo es... un éxito rotundo en nuestro país, ...
Instant Voice Translator

